
立法會六題：增加啟德郵輪碼頭收入的措施 
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  以下為今日（二月四日）在立法會會議上謝偉俊議員的提問和商務及經濟發

展局局長蘇錦樑的答覆： 
 
問題： 
 
   有評論指啟德郵輪碼頭（碼頭）二○一四年總收入僅三千萬元，政府最多只

能攤分二百一十九萬元。往後碼頭的經營如未能出現「大躍進」，八十二億公帑

投資要待 二十三年後，即約二○三七或二○三八年，才有望回本。對此，旅遊業

界及市場學學者總結碼頭營運失當成因為：定位錯誤、配套設施「徹底失敗」、

旅遊政策缺乏 長遠規劃、未能與鄰近地區競爭，以及令本港淪為內地旅客購物

景點，他們因此形容碼頭為「昂貴的雞肋」。就此，政府可否告知本會： 
 
（一）有否按碼頭現時的經營情況及營運和管理租約條款，推算政府何時才能收

回上述八十二億公帑投資；如有，詳情為何；如否，可否立即推算，並盡早向公

眾交代； 
 
（二）鑑於康樂及文化事務署（康文署）現正佔用碼頭天台花園內其中一個擁三

百六十度全海景的單位，該單位的總樓面面積、康文署把該單位作何用途、使用

該單位的職員數目及他們的工作範疇為何；有否評估將該單位出租予私人機構，

每年可為碼頭帶來多少租金收入；及 
 
（三）會否因應上述旅遊業界及市場學學者的評論，檢討碼頭定位及營運模式，

並借鏡在碼頭舉辦的美酒佳餚巡禮取得佳績，落實天台公園酒吧街建議、增加出

租碼頭場地作演唱會或其他表演用途、或探討其他開源方法，以提高碼頭收益，

縮短回本期？ 
 
答覆： 
 
主席： 
 
   政府一直致力發展香港成為亞洲主要國際郵輪中心之一。由於建造巨型郵

輪早已成為國際趨勢，為確保香港的郵輪停泊設施能與時並進，以配合郵輪公司

把香港納 入它們轄下大型郵輪的航程，政府在二○○八年經諮詢各界意見後，決

定採取「政府設計、建造及租賃」的方式興建啟德郵輪碼頭。政府於二○○九年

及二○一○年 獲立法會財務委員會批准透過兩項工務工程，推行啟德郵輪碼頭的

發展，獲批款額約共八十二億元。啟德郵輪碼頭已於二○一三年年中正式啟用。 



 
   興建啟德郵輪碼頭是發展郵輪旅遊從而帶動香港整體經濟的一項長遠基建

投資。郵輪旅遊是本港多元化旅遊發展的其中一個重要部分。過境的郵輪旅客在

到港後一 般會登岸觀光、飲食及購物；而在本港登船或落船的旅客及船員會在

登船前或落船後在港留宿及消費，帶動本地的旅遊、酒店、零售、交通及飲食業

的發展，為香港 帶來實質經濟效益。此外，郵輪碼頭運作相關的支援工作亦為

香港製造不少就業機會。因此，在考慮及分析啟德郵輪碼頭的效益時，我們應對

當中的長遠經濟效益作 更全面的考慮，而非只考慮政府向碼頭營運商收取的租

金收入。  
 
  就問題的三個部分，我現答覆如下： 
 
（一）政府於二○一 ○年向立法會提交撥款申請時，曾提供一個整體郵輪業長遠

經濟效益的估算。根據該估算，預計到了二○二三年，整體郵輪業在香港每年所

帶來的效益可達十五億至 二十六億元。我們現時未能就啟德郵輪碼頭自啟用以

來的短期經濟效益進行具體評估。然而，根據香港旅遊發展局（旅發局）的統計

數字，在二○一三年使用香港各 個郵輪停泊設施的過境郵輪旅客數目為二萬二千

七百三十三人，而在香港登船或落船的傳統具目的地郵輪旅客數字為十四萬五千

五百九十六人。旅發局的調查亦顯示 過境郵輪旅客的在港人均消費約為港幣一

千五百元，而在香港登船或落船旅客的在港人均消費約為港幣四千七百元。由此

可見整個郵輪旅遊業可為香港每年帶來可觀 的經濟效益。事實上，我們對啟德

郵輪碼頭前景感到樂觀，我們預計二○一五年的郵輪停泊次數將會上升多於一倍

至約六十次，當中多班航次更會以啟德郵輪碼頭作 母港。 
 
（二）啟德郵輪碼頭公園是本港市民和遊客欣賞維多利亞港美景的好去處，為配

合公園運作，康樂及文化事務署（康文署）早在啟德郵輪碼 頭大樓的設計階段

時，已於公園內預留位置，予康文署職員作辦公室、設置運作相關設施及放置用

品之用。該位置的總面積約為三百五十平方米，其中康文署的辦事 處面積約三

十二平方米，供六名康文署職員當值以執行日常管理工作；另外餘下的位置包括

洗手間、救傷室、電掣房、及用作放置管理和保養公園所需物品的空間 等。 
 
  現時，碼頭大樓內已設有共五千六百平方米的附屬商業區，並由碼頭營運商

負責租務管理，當中並不包括康文署於公園內的辦事處及相關設施。按現時的規

劃，該位置並非劃定予商業用途，不能向私人機構出租，因此並不涉及任何可能

額外的租金收入。 
 
（三） 就有關於啟德郵輪碼頭公園內設立酒吧街的建議，局方初步認為涉及複

雜因素及困難。事實上，若要在公園內劃出地方作酒吧街或作其他商業用途，將



減少公眾可享 用的休憩用地面積。這建議也涉及碼頭內的用地規劃限制、交通

安排及能否與碼頭一帶其他設施及環境融合等。此外，亦需諮詢地區人士及區議

會的意見。 
 
   政府一直有與碼頭營運商緊密聯繫，包括商討進一步改善碼頭的運作及使

用情況。在碼頭沒有郵輪停泊的日子，營運商可以租出場地（如二樓候船大堂、

地下行李 處理區等）作舉辦活動之用。由二○一三年年中啟用至今，共有超過二

十五項活動在碼頭大樓內或相連的地方舉行，這些活動獲得參加者好評，活動主

辦單位亦可在 碼頭旁的空地及碼頭內附屬商業區的場地舉辦活動。碼頭營運商

及租戶會繼續積極推廣碼頭作為活動場地，以增加碼頭的人流及使用率。 

完 
 
２０１５年２月４日（星期三） 
香港時間１５時３０分 

 


